
Plantean creación de 
brigadas de FF.AA. para 
enfrentar catástrofes 

CONGRESISTAS LOCALES ASEGURAN QUE NECESIDAD SE EVIDENCIÓ DURANTE INCENDIOS

Los incendios forestales de la 
presente temporada, y que han 
afectado al sur de Chile, generan 

una serie de interrogantes y 
reflexiones vinculadas a cómo 
enfrentarlos a futuro. Una de 

ellas, es la labor que pudieron 
desarrollar otras instituciones  
-aparte de Conaf, brigadas chile-

nas, extranjeras y de empresas-, 
como son las FF. AA. 

Parlamentarios también hablan de importancia de trabajar en prevención. 
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Un monto mínimo de $20 millones por comuna destinó la subsecretaría con el Ministerio de Hacienda. La suma total es para las 
tres regiones más dañadas por los siniestros. 

Subdere dispuso $3 mil millones para municipios afectados por incendios 

CIUDAD PÁG. 6

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16

Más de 12 mil 
animales con riesgo  
de alimento tras 
incendios en Biobío

En su octava versión retoma el 
feedback de la experiencia en vivo 
con un generoso cartel de artistas.
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Con versión 
extendida: Festival  
Plural vuelve a la 
presencialidad 
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Hace semanas que el Ministerio 
Público trabaja en determinar si 
existe delito o no en el origen de 
los siniestros que se han registra-
do en la zona. Un trabajo discreto 
que ha tenido avances. 

La silenciosa 
investigación de los 
incendios que lleva 
la Fiscalía en Biobío

CIUDAD PÁGS. 8-9
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Implante coclear: 
recupera la audición  
de 190 personas en 
menos de una década
Niños y adultos que ni con audífono pue-
den escuchar sonidos son canditados a la 
cirugía. Un mes después de la operación, 
cuando se activa el dispositivo, los pacien-
tes vuelven al mundo de los sonidos. 
CIUDAD PÁG. 10

EDITORIAL: UNIDAD PARA UNA RECONSTRUCCIÓN GIGANTESCA 
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ENFOQUE

CATERINE GALAZ 
Directora de Estudios de Prodemu

En Chile la pesca ha sido una 
actividad mayormente masculi-
na, sobre todo la de embarcacio-
nes en aguas profundas. Las em-
barcaciones más pequeñas y las 
tareas realizadas en tierra, tales 
como manufactura, procesamien-
to y comercialización de las captu-
ras, la recolección de orilla y las co-
nexas a la pesca, como la gastrono-
mía y administración, son hechas 
por mujeres. Aunque son el 25% de 
la fuerza, especialmente en pre y 

letas de Chile, especialmente en 
aquellas alejadas de los centros 
urbanos. Destacan los programas 
Conectadas, Caleta Digital y Mu-
jeres Rurales. Se han entregado 
405 kits digitales y capacitado a 
3.300 mujeres, en 9 regiones del 
país, para contribuir a su empode-
ramiento y desarrollo personal 
mediante la enseñanza de herra-
mientas digitales básicas e inter-
medias para utilizarlas con fines 
económicos, sociales, y cultura-
les. Mientras que, el Programa Mu-
jeres Rurales, alianza Prodemu - 
Indap, ha capacitado a nivel pro-
ductivo y asesorado para el asocia-
cionismo y nuevos liderazgos. 

En las áreas productivas, se veri-
fican las culturas en las que habi-
tamos y si aún pesa el sexismo en 
las labores económicas, hay que 
visibilizar el rol importante de las 
mujeres en las actividades pesque-
ras, además de ampliar su partici-
pación efectiva en la toma de deci-
siones y en actividades diversas 
que rompan los estereotipos de gé-
nero tradicionales.

postproducción, los aportes de 
ellas han sido ignorados y no reco-
nocidos.  

Un avance reciente es la Ley 
21.370, que hizo cambios a la Ley 
18.892 General de Pesca y Acui-
cultura, estableciendo la igualdad 
de derechos y oportunidades entre 
hombres y mujeres, eliminando 
toda forma de discriminación ba-
sada en el género y constituyendo 
el derecho a la plena participación 
en ámbitos culturales, políticos, 
económicos y sociales. 

Las actividades económicas 
poseen imbricadas relaciones so-
ciales entre géneros, así como los 
nexos de la sociedad con la natu-
raleza, por lo tanto las acciones 
desde las organizaciones y el Es-
tado, tienen que asegurar la sub-
sistencia de la pesca artesanal, 
comprendiéndola como un sis-
tema sociocultural, biodiverso y 
fundamental para la seguridad 
alimentaria. 

Parte de la apuesta de Prodemu 
ha sido visibilizar la participación 
de las mujeres de la pesca, en ca-

En las áreas 
productivas, se 
verifican las culturas 
en las que habitamos 
y si aún pesa el 
sexismo en las 
labores económicas.

No más estereotipos  
de género en la pesca 

DR. MAURICIO J. RONDANELLI REYES 
Profesor Centro de Estudios Europeos (CEE) 
Universidad de Concepción.

Finaliza otro período de vaca-
ciones de verano en Chile y como 
se ha hecho costumbre, lamenta-
blemente en los últimos años, 
dentro del balance estival se en-
cuentra el hito de los incendios fo-
restales ocurridos en el país. Trá-
gica e irreparable consecuencia 
de los efectos del cambio global 
que afecta a nuestro planeta y la 
inescrupulosa e inmoral acción 
de seres humanos que ven en esta 
realidad ambiental la oportuni-
dad de generar mayor caos y de-
sesperanza que el solo tema cli-
mático, per se, ya nos ocasiona. Al 
23 de febrero de 2023 el país regis-
traba un total de 4842 incendios 
para el período 2022-2023, que 
comprometían la afectación de 
457954,45 ha., en superficie (Fuen-
te: SIDCO CONAF). Nuestra re-
gión del Biobío aporta a estas ci-
fras con 1458 incendios y un total 
de 208332,71 ha., de superficie 
quemada, para el mismo perio-
do. Todo lo anterior sumado a la 
pérdida de vidas humanas, de ani-
males y de plantas. Una tragedia 
que nos conmueve y que debiera 
accionarnos a tomar parte activa 

del Acuerdo de París (2015) y for-
ma parte de la Agenda 2030 en 
donde se establecen 17 objetivos 
de desarrollo sostenibles (ODS) 
con sus respectivas metas y com-
promisos, y como país, a través de 
nuestras autoridades, se está tra-
bajando en ello. La pregunta es 
¿cuánto sabe la ciudadanía co-
mún al respecto?, ¿cuánto saben 
nuestros estudiantes? Saber es po-
der y la tarea urgente es ahora.

en planes y medidas de mitiga-
ción y adaptación frente a éste y 
otros efectos consecuentes del 
cambio global planetario. Desde 
nuestras respectivas posiciones 
en el entramado social que habi-
tamos debiéramos ser capaces de 
organizar una gobernanza efecti-
va a nivel de nuestras ciudades, 
comunas, provincias y regiones. 
La solidaridad de nuestro pueblo 
ante las emergencias no está en 
discusión; sin embargo, sigue sien-
do una medida reaccionaria. Nues-
tra nueva realidad ambiental nos 
está exigiendo adelantarnos y an-
teponernos a los potenciales even-
tos de riesgo que enfrentaremos y 
que están detallados en exhausti-
vos informes técnicos y artículos 
científicos, los cuales debemos ha-
cer llegar a toda la ciudadanía. 
Educación ambiental efectiva 
para todos y todas, una tarea que 
no solo debe recaer en el profeso-
rado, también necesitamos en esta 
tarea a los actores sociales, políti-
cos, empresa y gobierno. Chile ha 
suscrito los acuerdos ambienta-
les generados por la Organización 
de las Naciones Unidas, derivados 

La pregunta es 
¿cuánto sabe la 
ciudadanía común al 
respecto?, ¿cuánto 
saben nuestros 
estudiantes? 

Llega marzo, y viene 
con tarea urgente

Verba volant scripta manent

La contingencia producida 
por los múltiples focos de in-
cendios en la Región del Bio-
bío y su combate, siguen sien-
do tendencia en las redes so-
ciales, donde la ciudadanía 
comparte reflexiones e infor-
mación de la emergencia que 
se vive en la zona. 

 
 

 
JEDENABIOBIO 
@jedenabiobio 
¡Desde el Aire ! Los aviado-
res militares de la 
@FACh_Chile, resguardan 
la región del #Biobío, con el 
propósito de detectar posi-
bles focos de incendios fores-
tales #IF y garantizar la se-
guridad y libre tránsito de la 
ciudadanía en la región 
@DPRBiobio @subse_ffaa 
 
Edilia Jaque Castillo 
@Ediliajaque 
Según este paper tanto la De-
presión Central como la Cord. 
de la Costa no hacen más que 
intensificar su susceptibilidad 
a incendios para 2050 y 2100 
en verano, ante la trayectoria 
más pesimista de cambio cli-
mático, que hasta ahora es la 
más probable. @afernandezr 
 @fdelabarrera 
 
Antonio González M 
@AGonzalezMella 
Por trabajos de cortafuegos y 
la acción de los mismos in-
cendios, se registran diversos 
rodados sobre la Ruta de la 
Madera (R-156), entre Con-
cepción y Santa Juana. Situa-
ción obliga por momentos in-
terrumpir el tránsito. Llama-
do es a conducir con 
precaución por la calzada 
 
Damián Farías 
@dfarsal 
El trabajo de incendios en in-
terfaz es un desafío en todo el 
mundo. Cal Fire son los líde-
res mundiales en el trabajo 
de incendios forestales y su 
capacitación está a la van-
guardia, también hacia las 
comunidades.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El Ministerio de Hacienda ya proyecta los prime-
ros cálculos de la reconstrucción tras los incen-
dios forestales. De acuerdo al propio jefe de la 
cartera, Mario Marcel, el monto sería “algo su-

perior a US$300 millones”. 
Algo que a primera vista se dimensiona como una gran 

cifra, y es obvio, dado la magnitud de los hechos y los pro-
pios daños directos e indirectos que ha generado. 

En detalle, el ministro Marcel, dijo que “el ministerio 
de Hacienda lo que ha estado haciendo es un estudio de 
una estimación del costo total de la emergencia, to-
mando como referencia la experiencia de 2017 y para ese 
efecto se ha estimado un costo por hectárea afectada por 
los incendios que incluye tanto los gastos mismos liga-
dos al combate de los incendios, los gastos ligados a la 
reconstrucción y una serie de otros gastos directos vin-
culados a la emergencia”. 

“Sobre la base de esa metodología es que se ha llegado 
a esta cifra algo superior a los US$300 millones”,resaltó. 

Pero otra arista, sobre este tema, que ha rescatado 
Marcel, es la constitución del Comité Asesor destinado 
para el Fondo Nacional de Reconstrucción el que con-
templa beneficios tributarios para todos aquellos que ge-
neren donaciones. 

Ante los medios y ante la propia CPC el llamado de Ha-
cienda ha sido que los privados sean parte de este pro-

Unidad para una  
reconstrucción gigantesca 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Niños, jóvenes y pantallas  
 
Señora Directora: 

Durante las vacaciones tuve la po-
sibilidad de detenerme a observar a 
muchas familias con niños y adoles-
centes. Vi como las pantallas se han 
apoderado de la vida cotidiana: Ni-
ños en las pantallas mientras sus pa-
dres conversan o están en sus pro-
pias pantallas, guaguas con panta-
llas para que coman más rápido, 
niños riéndose solos frente a una 
pantalla mientras su familia pasea. 
¿Qué está pasando con nosotros, los 
adultos responsables? ¿En qué mi-
nuto nos perdimos? ¿Comprende-
mos realmente las implicancias de 
esto para la actual y futura sociedad? 
Me permito compartir parte de lo 
que las investigaciones han dicho. 
Lo primero es tener conciencia que 
el desarrollo de la conectividad cere-
bral es clave para poder procesar y 
hacer asociaciones para así poder 
comprender y esto nos abre al mun-
do. Y en ese sentido, sabemos que la 
lectura, la socialización, los diálogos 
y el ocio fortalecen esa conectividad 
cerebral, la que nos lleva a un mejor 
desarrollo de las funciones ejecuti-
vas. Siendo estas últimas, habilida-
des complejas que permiten auto-
rregularnos, gestionar nuestras 

emociones, aprender y propender a 
una salud mental adecuada. 

Segundo, es que las pantallas se 
han diseñado para generar adicción 
y lo logran. Nos acostumbran a la in-
mediatez, a la gratificación instantá-
nea y por lo tanto no desarrollamos 
la capacidad de posponer la recom-
pensa, de esperar. En definitiva, en-
torpecen la voluntad, disminuyendo 
así la conectividad cerebral y por 
ende la capacidad de regularnos. 

Necesitamos que nuestros niños, 
niñas y jóvenes sean futuros adultos 
con criterio, con capacidad de regu-
larse y discernir, con tolerancia a la 
frustración y perseverar. ¿Lo van a lo-
grar si se continua con esta realidad? 

¿Y frente a eso, los adultos en qué 
estamos? 
 
Andrea Pardo Lagos 
 
Profesionales Internacionales 
 
Señora Directora: 

Sin duda, la presencia de profe-
sionales de otras nacionalidades en 
una organización, ya sea que ocu-
pen cargos ejecutivos o de especia-
listas, representa un fenómeno que 
crece cada día y que entrega varia-
dos aspectos positivos a la cultura y 
ambiente laboral de una empresa. 

Uno de los beneficios de contar 
con profesionales extranjeros se re-
laciona con lo que se denomina vi-
sión global. Es decir, el colaborador 
que viene del exterior trae, por lo ge-
neral, una visión más amplia del 
mundo, los mercados y negocios. 
Otro aporte se vincula con la expe-
riencia internacional. En otras pala-
bras, el hecho de haber trabajado 
afuera, en un ambiente muchas ve-
ces cosmopolita y multi racial, per-
mite a una persona ser más toleran-
te a la diversidad y agregar más va-
lor a su desempeño profesional. 

Asimismo, el colaborador ex-
tranjero- dado que no está en su 
país de origen y en algunos casos se 
encuentra lejos de su núcleo fami-
liar- tiende a asumir un mayor ni-
vel de compromiso con su empleo 
y muestra una mayor responsabili-
dad laboral. 

En materia de formación acadé-
mica, muchas veces el capital hu-
mano extranjero se ha formado 
como profesional o técnico en insti-
tuciones de gran prestigio interna-
cional, lo que le permite manejar 
metodologías y herramientas que 
benefician a la organización y com-
pañeros de trabajo. 
 
Andrés Cardemil

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ceso, por medio del citado Fondo, lo que se puede ma-
terializar tanto en dinero como en obras. 

“Esto corresponde a legislación de hace ya varios años 
atrás, se ha utilizado en otras oportunidades. Se utili-
zó en la época del terremoto de 2010 y básicamente lo 
que esto permite es que las donaciones que hagan pri-
vados, personas naturales, personas jurídicas, empre-
sas u organismos internacionales o extranjeros para la 
reconstrucción, puedan ser descontada de impuestos 
(...) descontar el 50% de la donación directamente de 
impuestos y el otro 50% en el caso de las empresas, re-
conocerlo para efectos tributarios, esto significa que en 
cada una de esas donaciones hay un componente fis-
cal importante”. Por ello es que acá, nuevamente, se ne-
cesita un rol activo y protagonista del sector privado. 
Pero, también del Estado en su rol convocante. La si-
nergía de estos dos sectores debe ser una bandera úni-
ca para poder llegar a buen puerto: el de la reconstruc-
ción total tras la catástrofe.

Se necesita un rol activo y 

protagonista del sector privado. 

Pero, el Estado tiene su rol 

esencial como principal 

reconstructor y también  

convocante.

¡
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La diputada de la UDI, Flor 
Weisse, cree que más allá de 
formar brigadas las Fuerzas 
Armadas, deben estar 
preparadas para apoyar en 
cualquier eventualidad.

Preparados para 
otra eventualidad

El diputado Arroyo cree que 
la actual legislación 
contempla herramientas que 
se tienen que hacer cumplir.

Hacer cumplir la 
legislación 

Con los incendios que 
afectaron a Torres del Paine 
el año 2012, la idea ya había 
sido propuesta por un 
referente ecologista.

El contingente español que 
ha venido a colaborar con la 
extinción de los incendios 
forestales en Chile fue 
creado en 2005. 

En Chile existen las 
Brigadas de Refuerzo de 
Incendios Forestales del 
Ejército que también 
colaboran con Conaf.

Parlamentarios plantean idea de crear 
brigadas de las Fuerzas Armadas

TAMBIÉN HAY QUIENES SOSTIENEN QUE LO IMPORTANTE ES TRABAJAR PREVENCIÓN

“Creo que hay que reflexionar 
profundamente sobre el rol de las 
Fuerzas Armadas en tiempos de 
paz. Nosotros hemos hecho un es-
fuerzo en el conosur para tener 
una convivencia democrática y pa-
cífica, y eso hay que valorarlo, en-
tonces, cuál es el rol de nuestras 
Fuerzas Armadas. ¿Orden y segu-
ridad? Hay que pensar en cómo 
tenemos un contingente prepara-
do para actuar en catástrofes y pre-
ventivamente, porque a lo mejor 
esto lo podemos resolver antes, y la 
afectación sea bastante menor que 
lo que nos pasa hoy”. 

La frase es del senador socialista, 
Gastón Saavedra, y la pronunció al 
ser consultado por la posibilidad 
de contar con una Brigada Militar 
que pueda, eventualmente, colabo-
rar en situaciones de catástrofes. 

La idea no es tan lejana a la reali-
dad, de hecho, en los incendios fo-
restales que han afectado a la zonas 
se ha contando con la presencia y 
apoyo de la Unidad Militar de Emer-
gencia, provenientes de España. Se 
trata de un grupo “de carácter per-
manente” que actúa en casos de ca-
tástrofe o calamidad pública y que 
fue creado en 2005. 

Y no solo eso. En Chile existe un 
grupo llamado Brigadas de Refuer-
zo de Incendios Forestales del Ejér-
cito (Brifes) y que también ha esta-
do colaborando con Conaf, desde la 
segunda línea de combate al fuego 
(de acuerdo a su expertis), en los 
incendios que han afectado a las 
regiones de Biobío y Ñuble. 

Entonces, analizar la posibili-
dad de un grupo más amplio y per-
manente no pareciera ser tan des-
cabellado. 

El senador Saavedra dijo que pen-
sar en un brigada de ese estilo “es 
parte de las reflexiones que tene-
mos que tener como país de y no po-
demos descartarlo”. Lo anterior, 
dijo, sin desnaturalizar el rol de las 
Fuerzas Armadas. 

Pero, ¿qué piensa otros parla-
mentarios de la Región? 

“Tenemos que considerar que si 
bien la principal función de las Fuer-
zas Armadas es otra, en tiempos de 

ocurre en otros países que han en-
viado contingente de sus Fuerzas 
Armadas para ir en apoyo de nues-
tros brigadistas”. 

 
Una propuesta antigua 

En una reciente visita al Biobío, el 
especialista el gestión de riesgo Mi-
chel de L’Herbe, recordó que “el año 
2012 tuvimos un incendio con com-
portamiento extremo en Torres del 
Paine, que ya reflejaba temas de or-
den meteorológico, en ese caso fue 
el viento. En 72 horas se destruyeron 
9 mil hectáreas”. 

A propósito de este mismo sinies-
tro, el diputado ecologista, Félix 
González, comentó que el sociólo-
go y fundador del Instituto de Eco-
logía Política, Manuel Baquedano, 
planteó la idea de contar con un 
equipo de la Fuerzas Armadas que 
pudiera colaborar en tareas de com-
bate al fuego. 

“Se trata de una idea antigua que 
fue recogida por el PEV y se hizo pre-
sente a través de los medios de co-
municación, es decir, que las Fuer-
zas Armadas pudieran contar con 
equipos de reacción ante los incen-
dios forestales, porque en las gue-
rras también hay incendios”, sos-
tuvo el representante del Distrito 20. 

En ese contexto, el parlamentario 
agregó que “esos recursos huma-
nos, técnicos y financieros de aero-
naves, por ejemplo, pudieran estar 
disponibles no solo para tiempos de 
conflictos bélicos, sino también 
para tiempos de paz. Por eso, los Es-
tados de Excepción, como el de 

FOTO: UME

Los incendios forestales que han afectado al sur del país ha planteado una serie de 
interrogantes y reflexiones, entre ellas el apoyo que pudieron brindar otras 
instituciones si contaran con la preparación adecuada para ello.

paz, no es justificable tener tanto 
contingente acuartelado, por lo que 
creo necesario que puedan cum-
plir otros roles en la sociedad”, co-
mentó la diputada del PC, María 
Candelaria Acevedo. 

En opinión de la parlamentaria 
“me parece más que necesario que 
las Fuerzas Armadas puedan tener 
una preparación distinta para en-
frentar situaciones complejas como 

son los incendios forestales, y así 
como hemos pedido que se inclu-
yan en las mallas curriculares la en-
señanza de los derechos humanos, 
también es muy pertinente que se 
les pueda entregar otras herramien-
tas de utilidad, como es el control 
del fuego como base”. 

Dijo que es factible, con posterio-
ridad a la instrucción debida, “crear 
unidades especializadas tal como 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

LA UNIDAD Militar de 
Emergencias de España 
es un ejemplo de un 
grupo entrenado para 
apoyar en medio de 
catástrofes.
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Emergencia, incluye el despliegue 
de la Fuerzas Armadas para poder 
sortear las catástrofes”.  

Recordó que el despliegue de las 
Fuerzas Armadas se ha visto en otro 
tipo de catástrofes como el terremo-
to de 2010. Agregó, que “es un me-
dida que debiera ir reforzándose 
con el tiempo”, considerando la cri-
sis climática que estamos vivimos. 

La diputada Flor Weisse (UDI), re-

fuegos, revisar la cercanía de bos-
ques a lugares urbanos, vigilancia 
preventiva por la intencionalidad de 
los incendios y leyes que sean más 
fuertes, especialmente cuando se 
comprometan vidas humanas 
como en esta ocasión”, sostuvo el 
parlamentario.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Hay que reflexionar 
profundamente sobre el rol de 
las Fuerzas Armadas en tiempos 
de paz”. 

Gastón Saavedra, senador PS del Biobío.

“Las Fuerzas Armadas tienen 
que estar siempre a disposición 
para colaborar, contribuir a la 
paz y en las emergencias”.

Flor Weisse, diputada UDI del Distrito 21.

“Es necesario que las Fuerzas 
Armadas puedan tener una 
preparación para enfrentar 
situaciones complejas como lo 
son los incendios forestales”.

María Candelaria Acevedo, diputada PC del 
Distrito 20.

“Creo que lo más importante es 
la labor preventiva que se 
pueda hacer”. 

Roberto Arroyo, diputado independiente del 
Distrito 20.

“Los Estados de Excepción, 
como el de Emergencia, 
incluyen el despliegue de la 
Fuerzas Armadas para poder 
sortear las catástrofes”.

Félix González, diputado PEV del Distrito 20.

flexionó a partir de lo ocurrido en la 
Macrozona Sur, donde las Fuerzas Ar-
madas cumplen roles diferentes a las 
policías, pese a trabajar en conjunto. 

“Las Fuerzas Armadas tienen que 
estar siempre a disposición para co-
laborar, contribuir a la paz y en las 
emergencias en el país. Por eso, más 
allá de tener brigadas o labores po-
liciales de carácter permanente, 
considero que deben estar prepara-

das para actuar de manera inmedia-
ta cuando haya situaciones de catás-
trofe, alarma pública o violencia”. 

Quien manifestó una opinión 
contraria fue el diputado indepen-
diente (ex PdG), Roberto Arroyo. 
“Creo que lo más importante es la 
labor preventiva que se pueda ha-
cer. Más que sumar brigadas fores-
tales, hay que revisar que la ley se 
cumpla como fiscalizar los corta-
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La delegada presidencial para la Reconstruc-
ción, Paulina Saball, señaló que los alcaldes del 
Biobío les aportaron un conjunto de elementos 
que deberán considerar en la elaboración del plan 
de reconstrucción. “En la Región las personas vi-
ven en forma dispersa, muchas de ellas con un so-
porte económico vinculado a la agricultura fami-
liar campesina. Todas ellas van a requerir un apo-
yo para sobrevivir durante este tiempo”, indicó. 

La delegada Saball anunció que hace una sema-
na atrás se reactivó un instrumento importante 
para la reconstrucción. “Un fondo de reconstruc-

ción que permite captar aportes de privados, na-
cionales o internacionales. Que van a posibilitar 
canalizar la ayuda, este fondo opera con benefi-
cios tributarios para quienes aporten y es muy im-
portante que los aportes no son en genérico, sino 
que están con un catálogo de requerimientos”. 

En cuanto al fondo del Gobierno, destinado para 
la reconstrucción, la delegada dijo que no hay mon-
to. “Estamos en la etapa de levantamiento de las ini-
ciativas, luego se las tendremos que presentar al Pre-
sidente para que sea sancionado, en ese momento, re-
cién empezar a hacer estimaciones, costos y tiempos”.

Delegada Saball escuchó solicitudes de alcaldes de Biobío

FONDO DE APOYO A COMUNAS 

El subsecretario de Desarrollo 
Regional y Administrativo (subde-
re), Nicolás Cataldo, anunció un 
monto de $3 mil millones para las 
comunas que se vieron afectadas 
con los incendios en las regiones 
de Ñuble, Biobío y La Araucanía, 
luego de una serie de reuniones 
para informar sobre el fondo de 
apoyo y su operación. 

El Ministerio de Hacienda junto 
a la Subdere dieron a conocer el 
fondo de apoyo a los municipios 
cuyo objetivo es el reembolso de 
los gastos iniciales en que incu-
rrieron a raíz de la emergencia, 
como lo son: compra de combus-
tible, alimentación a voluntarios y 
brigadistas, elementos de protec-
ción personal y/o arriendo de ma-
quinarias.  

Esta medida considera la asigna-
ción de recursos a las comunas 
que tengan al menos una Ficha 
Básica de Emergencia terminada o 
más de 100 hectáreas afectadas de 
acuerdo a la información del Mi-
nisterio de Desarrollo Social y Co-

Subdere dispuso  
$3 mil millones para 
municipios afectados 
por incendios 

naf. Se estableció un mínimo de 
$20 millones por comuna afectada 
y un monto adicional que conside-

ra dos variables: el porcentaje de 
población y la superficie afecta-
das de cada comuna.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Un monto mínimo de $20 millones por comuna, destinó la 
subsecretaría con el Ministerio de Hacienda, la suma total es 
para las tres regiones más dañadas por los siniestros. 

Los recursos se transferirán a 
los municipios dentro de la próxi-
ma semana. El subdere Nicolás Ca-
taldo sostuvo que “como Gobierno 
realizamos esta inyección de re-
cursos para apoyar a los munici-
pios en esta emergencia. Sabemos 
y valoramos el rol fundamental 
que han cumplido y su gran des-
pliegue en terreno. Es por ello, que 
nos hemos reunido con los alcal-
des y alcaldesas de las zonas afec-
tadas para informarles directa-
mente sobre estas acciones”.  

Agregó que “como Subdere con-
tinuaremos, además, financiando 
proyectos de inversión para la ha-
bilitación de espacios públicos y la 
construcción y reposición de sis-
temas de agua potable rural que 
fueron muy afectados tras los in-
cendios forestales, entre otras ini-
ciativas”. 

 
Enlaces territoriales 

El subsecretario dio a conocer 
además una nueva medida que se 
tomará en las comunas afectadas, 
dónde comenzarán a contar con 
un enlace territorial. “Vamos a te-
ner equipos del Gobierno en te-
rreno, directamente en cada una 
de las comunas monitoreando que 
este proceso (reconstrucción) ocu-
rra, garantizando el estándar y la 
dignidad de las personas que esta-
rán haciendo uso de esa viviendas 
de emergencia”, apuntó. 

El objetivo de contar con equi-
pos desplegados en terrenos es po-
der entregar información oportu-
na y precisa. “Necesitamos tener 
levantamiento de información, es 
para generar gestión y control, es 
sólo para hacer más eficiente este 
proceso”, explicó.  

La delegada presidencial del 
Biobío, Daniela Dresdner, indicó 
que “para poder constatar en cada 
uno de los sitios que las viviendas, 
no sólo nos hayan dicho que las 
instalaron, sino que efectivamen-
te estén instaladas, se destinará a 
una persona de distintos minis-
terios a cada uno de los munici-
pios. Para que puedan hacer revi-
sión en terreno de que estas vi-
viendas, efectivamente estén 
levantadas, y eso se inició para te-
ner números concretos una vez 
que el proceso avance”. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ALCALDES recibirán como 
mínimo $20 millones por comuna 
para solventar los gastos producto 

de la emergencia.
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La silenciosa investigación de los 
incendios que lleva la Fiscalía en Biobío

EQUIPOS ESPECIALES DE LA PDI Y CARABINEROS HAN ESTADO TRABAJANDO EN LOS DISTINTOS SITIOS DE SUCESO EN LA REGIÓN 

Diecisiete personas muertas, más 
de mil doscientos inmuebles sinies-
trados y 209 mil hectáreas consumi-
das en 22 días ameritan saber ¿qué 
pasó? 

Por ello, el Ministerio Público 
hace semanas que inició la investi-
gación de estos hechos, sin la nece-
sidad de haber recibido ninguna 
denuncia, las que por cierto, si se 
realizaron con querellas incluidas a 
esta altura. 

Pero efectivamente, la Fiscalía ha 
estado trabajando, de manera muy 
discreta, en determinar si es posible 
establecer responsabilidades pena-
les por estos mega incendios y para 
ello, la propia fiscal regional, Marce-
la Cartagena, encabezó dichas pes-
quisas con el apoyo de las policías, 
tal como lo ratificó tras haber visi-
tado junto al fiscal nacional, Ángel 
Valencia, a personas afectadas en 

Hace semanas que el Ministerio Público trabaja en 
determinar si existe delito o no en el origen de los 

siniestros que se han registrado esta temporada en la 
zona. Un trabajo discreto que ha tenido avances. 

 FOTO: UME

NUEVE FOCOS 
de incendios 
forestales 
definió la 
Fiscalía del 
Biobío para 
investigar hasta 
ahora.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Santa Juana y Punta Lavapié.  
“No estamos partiendo investiga-

ciones hoy día. Nosotros venimos 
trabajando junto a las policías, a la 
PDI y Carabineros en investigaciones 
sobre nueve grandes focos que he-
mos identificado en la Región y qui-
simos contarles a ellos que son afec-
tados directos por los incendios 
cómo vamos avanzando, cómo los 
vamos a contactar y cómo nos va-
mos a ir haciendo cargo de sus nece-
sidades como víctimas de un delito 
eventual”, explicaba la persecutora. 

 
¿Intencionalidad? 

Y por cierto que uno de los aspec-
tos más relevantes y que ha genera-
do más de una polémica es saber si 
ha existido o no intencionalidad en 
producir estos incendios y de ser así 
cuántos del total fueron provocados 
maliciosamente. 

En este punto, la fiscal que tiene 
a cargo estas investigaciones seña-

ló que aún no se puede descartar 
nada. 

“La investigación del Ministerio 
Público en los nueve focos de incen-
dios identificados, no descarta ni da 
por sentada ninguna causal, es muy 
temprano aún. La intencionalidad 
no está descartada, pero también 
pueden ser otras causas de distinta 
naturaleza y es en eso en lo que es-
tamos trabajando”, sostuvo. 

Más aún Cartagena salió a poner 
paños fríos en este punto y fiel a su 
estilo directo, sostuvo que este no es 
el tiempo de especular, sino de in-
vestigar.   

“Nosotros entendemos que la co-
munidad y ustedes que representan 
de alguna manera a la comunidad, 
quieren respuestas más específicas 
a eso, pero este no es el momento. 
Este es el momento de investigar en 
silencio y buscar la intencionalidad 
si la hay, perseguir a quienes hayan 
provocado dolosamente un incen-

dio o buscar la responsabilidad de 
empresas eléctricas o buscar la res-
ponsabilidad negligente de perso-
nas. Hay un montón de posibilida-
des en cada uno de estos incendios, 
no es un incendio son varios incen-
dios distintos, varios focos distintos 
y cada uno es un mundo por si solo, 
en cuatro a cómo pudo haberse ini-
ciado”, aclaró la representante del 
Ministerio Público. 

 
¿Qué hay? 

Hasta ahora, el único incendio 
del grupo de nueve que investiga 
con especial énfasis la Fiscalía, que 
tiene una persona detenida e impu-
tada, es el ocurrido en Arauco, el 2 
de febrero en la tarde, cuando debi-
do a los trabajos que un soldador 
realizaba en esta zona, las “chispas” 
que produjo con su labor, termina-

Continúa en pág. 8
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ron generando un siniestro de pro-
porciones. El resto de las detencio-
nes que se han producido, han teni-
do que ver con situaciones puntua-
les, pero que no corresponden a los 
principales incendios que aún se 
registran en la Región.    

Pero hay avances, como ya infor-
mó Diario Concepción, un equipo 
de la PDI por instrucción de la pro-
pia fiscal regional, perició y levanta-
ron evidencia en Llico, donde se 
busca establecer si el incendio que 
afectó a este sector es el mismo que 
generó la quema de 63 inmuebles en 
Punta Lavapié incluyendo un jardín 
infantil y la escuela de la localidad. 
Acá se investiga si el origen estuvo 
o no en un accidente eléctrico en 
una línea de mediana tensión. Algo 
similar se investigaría en Florida y 
en la vecina región de Ñuble, en par-
ticular en Quillón. 

Por eso, el trabajo en los sitios de 
suceso es fundamental y pese que 
al igual que la Fiscalía las policías 
han preferido no comentar sus ac-
cionar en este ámbito, Carabineros 
admitió que “en la Región del Bio-
bío, Labocar se encuentra hacien-
do las diligencias periciales a más 
de 30 focos de incendios y el OS-9, 
por su parte, está abocado a buscar 
las responsabilidades en caso de 
existir intencionalidad en los mis-
mos”. En el caso de la PDI se indi-
có que no se referirán al tema por 
el momento. 

Por ello, es que la fiscal regional 
ante la consulta de sí estas investiga-
ciones serían de largo aliento y po-
drían extenderse por más de un año, 
fue clara en sostener que esperaba 
que no, al menos en parte de ellas. 

“Yo no sería tan pesimista, creo 
que tiene que tomarse su tiempo, 
pero no tanto, vamos a ir distin-
guiendo, hay algunas que van bas-
tante avanzadas otras que no, 
pero yo sería un poco más opti-
mista en cuanto al tiempo”, cerró 
Cartagena. 

Sobre el rol de la Superintendencia 
de Electricidad y Combustibles (SEC) 
en la investigación para establecer el 
origen de los incendios, se señaló des-
de propio organismo que “nuestra la-
bor no es investigar ni realizar pericias 
respecto a las causas de los incendios 
forestales. Lo que nosotros hacemos 
es solicitar planes de acción a las em-
presas eléctricas, ante la llegada del ve-
rano, de manera tal que se mantengan 
las líneas despejadas y así evitar cor-
tes de suministro. Estos planes de ac-
ción se instruyeron durante la prima-
vera del 2022 y a nosotros, lo que nos 
corresponde, es fiscalizar el cumpli-
miento de dichos planes, asunto que 
se realiza de manera periódica”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

investiga la Fiscalía regional 
tras haber agrupado los 
siniestros para un mejor 
abordaje de los mismos. 

Nueve focos de 
incendios

La Fiscalía ya investigaba el 
incendio que afectó a 
Nacimiento y Santa Juana 
entre fin del año pasado y 
los primeros días de enero.

Investigaciones 
anteriores

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

LA FISCAL 
REGIONAL está 
optimista en relación 
al avance de la 
investigación en 
algunos casos.

Viene de pág. 7

de distintas disciplinas han 
estado visitando a personas 
que fueron afectadas por 
los siniestros de este mes.

Treinta y seis 
especialistas 

Un despliegue de treinta y seis 
profesionales, divididos en once 
equipos multidisciplinarios del 
Área de Atención Primaria (APS) 
y Programas de Salud Mental, mo-
vilizó el Servicio de Salud Talca-
huano, a zonas de su jurisdicción 
que fueron afectadas por los in-
cendios forestales. 

Así se informó desde el propio 
Servicio, donde se relevó este traba-
jo en terreno para mejorar la res-
puesta en materia sanitaria a perso-
nas que resultaron damnificadas o 
que debieron enfrentar el estrés de 
días amenazados por el fuego. 

“Como Ministerio de Salud, nos 
hemos desplegado en terreno, pri-
mero para un diagnóstico y luego 
para ser acciones en base a ello (…) 
Ha sido un esfuerzo de todo el Ser-
vicio de Salud Talcahuano (SST), 
incluyendo la atención municipal 
de salud, con quienes nos hemos 
coordinado. Lo que estamos ha-
ciendo es acercar las atenciones a 
nuestros usuarios y usuarias”, ex-
plicó el director (s) del Servicio, 
Francisco Cortés. 

El trabajo coordinado con todos 
los estamentos ha permitido tener 
intervenciones exitosas indicó la 
enfermera coordinadora del sec-
tor de Primer Agua con el Cesfam 

Servicio de Salud Talcahuano despliega 11 
equipos de profesionales en zonas de emergencia

de Penco, María Carolina Vilches. 
“El que llegara estos equipos 

nuevos ayuda un montón. Permi-
te que los pacientes se vean en 
mayor cantidad y la resolución 
también sea mayor para atender 
las necesidades que se presentan 
acá. La coordinación ha sido súper 
buena”, señaló la profesional. 

 
El despliegue 
Por ejemplo, se han realizado 

atenciones en las zonas afectadas 
de Penco, como Primer Agua, don-
de Juan Ramos, de 80 años, perdió 
todo tras el incendio que afectó el 
sector, siendo recibido por una ve-
cina. “Estoy muy agradecido de la 
atención, por la preocupación de 
mi salud”, comentó. 

La enfermera del equipo de Pen-
co, Daniela Domínguez, aseveró 
que efectivamente han recibido 
“mucha generosidad a lo largo de 

estar en terreno por parte de la 
gente pese a que perdieron sus ho-
gares. El fin de esto es proporcio-
nar ayuda en base a su salud no 
sólo física, sino que mental y espi-
ritual. El fin de crear estos grupos 
es ser un aporte, una contribución 
a que se sientan acompañados y 
generar esperanzas en ellos con la 
contingencia que está pasando”. 

Mientras que en Tomé, otro gru-
po de profesionales hizo lo mismo 
en el sector rural de Millahue, cer-
cano a Rafael, donde viviendas 
también fueron consumidas. Una 
de las familias afectadas es la de 
Margarita Gándara Escobar, quie-
nes perdieron todo. 

Finalmente, la fonoaudióloga 
de equipo de rehabilitación, Domi-
nique Morales, subrayó que han 
tenido, pese a la tragedia, un gra-
to recibimiento de parte las perso-
nas afectadas. “Ha sido un traba-
jo maravilloso con todos los veci-
nos. Están contentos con la 
iniciativa. Nosotros lo que hace-
mos es terapia física y otras pato-
logías asociadas, como también 
apoyando con el levantamiento 
de necesidades en coordinación 
con la atención primaria, con los 
Cesfam y postas”, explicó.

FOTO: SERVICIO DE SALUD TALCAHUANO

EN SECTORES RURALES de las comunas de Penco y Tomé han estado los profesionales del Servicio de 
Salud Talcahuano.
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en el Biobío para la entrega 
de las ayudas para mujeres 
damnificadas.

Doce comunas 
priorizadas 

Insisten en declaratoria 
para el Humedal Paicaví

MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN ANTE MINISTERIO DE MEDIOAMBIENTE

Tras el anuncio de suspensión del 
proceso de declaratoria del Humedal 
Paicaví por parte del Ministerio de 
Medioambiente, la cual fue solicita-
da hace un año por el Municipio de 
Concepción, la entidad comunal pi-
dió que no se detenga la tramitación. 

Al respecto, la directora de Me-
dioambiente del municipio penquis-
ta, Andrea Aste, explicó que “al no te-
ner respuesta al oficio anterior, se 
consultó por correo electrónico a 
una profesional del Departamento 
de Ecosistemas Acuáticos, respues-
ta que recibimos el lunes 20 de febre-
ro de este año, cuando se nos infor-
mó que dado el estado de excepción 
constitucional que existe para la re-
gión del Biobío, como Ministerio ge-
neraron una resolución que suspen-
de el proceso de tramitación de los 
humedales de la región, entre ellos el 
Cárcamo y Paicaví (Resolución exen-
ta n°122/2023)”. 

Agregó que “lo anterior nos sor-
prende porque no se entiende la re-
lación de ambos escenarios, suma-
do al hecho de que la tramitación de 
nuestro expediente lleva meses de 
retraso”.  La directora informó tam-
bién que el plazo original para emi-
tir la Resolución de acuerdo a la Ley 
21.202 (que tiene por objetivo prote-
ger los humedales urbanos declara-
dos como tal por el Ministerio de 
Medio Ambiente, sea por su propia 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Municipio 
penquista envió un 

oficio a la cartera 
medioambiental, 
para solicitar que 

tramitación del 
proceso no se 

frene.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: SEREMI DE LA MUJER BÍO BÍO

La entrega de kits de higiene 
menstrual para más de 2.500 ni-
ñas y mujeres afectadas por los in-
cendios forestales que se han re-
gistrado en regiones de la zona 
centro sur del país, fue parte de la 
actividad encabezada por la sere-
mi de la Mujer y la Equidad de 
Género del Biobío, Lorena Segu-
ra, en la comuna de Nacimiento. 

La iniciativa se concreta gra-
cias a la colaboración entre ONU 
Mujeres y el Ministerio de la Mu-
jer y Equidad de Género, quienes 
compraron los kits enviados a las 
regiones de Ñuble, Biobío y La 
Araucanía. 

En total 12 comunas fueron 
priorizadas en la entrega den-
tro de Biobío, ayudas necesarias 
para asistir a las mujeres damni-
ficadas. 

Cabe señalar que, según un es-
tudio de Unicef del año 2.020, el 
concepto de Salud e Higiene 
Menstrual (SHM) abarca aspec-
tos de salud, el bienestar, la igual-
dad de género, la educación, el 
empoderamiento de niñas, ado-
lescentes y mujeres y sus dere-
chos. Su cuidado está relaciona-
do con la dignidad humana, sien-
do vulnerada cuando las personas 
no pueden acceder a instalacio-
nes higiénicas, seguras y eficaces 

de manejo de la higiene mens-
trual o no pueden manejar su 
menstruación con dignidad. 

“Nuestro ministerio está cons-
ciente de la importancia que tie-
ne para cada mujer contar con 
insumos para la salud menstrual, 
lo que en las emergencias puede 
ser un aspecto no abordado, 
transformándose en un proble-
ma que afecta el bienestar y la sa-
lud, por tal motivo, recibimos este 
aporte de ONU Mujeres Chile con 
mucha alegría para llevarlo a las 
mujeres y niñas que en los incen-
dios forestales perdieron sus vi-
viendas y todos sus enceres. Ade-
más, estamos haciendo entrega 
de conjuntos de ropa interior nue-
va, que fue aportada por la funda-
ción Banco de Ropa, por lo que es-
tamos muy agradecidas, ya que 
vienen a cubrir necesidades bási-
cas de las mujeres”, señaló la sere-
mi Lorena Segura.

da agilizar el proceso y responder fa-
vorablemente esta solicitud que ya 
tiene un retraso importante” señaló 
el alcalde (s) de Concepción, Aldo 
Mardones Alarcón. 

“Además, en el actual contexto de 
emergencia por incendios forestales, 
conservar la biodiversidad y las fuen-
tes de agua disponibles en la comu-
na es una cuestión clave para nues-
tro territorio, lo que no se condice 
con la nueva suspensión que el Mi-
nisterio ha decretado. Necesitamos 
con urgencia esta declaratoria, si 
esto se sigue posponiendo no pode-
mos modificar nuestro Plan Regula-
dor Comunal ni avanzar en el res-
guardo de este importante patrimo-
nio natural” agregó el jefe comunal 
(s). Cabe recordar que en enero de 
2022 el municipio penquista ingre-
só a trámite el expediente del Hume-
dal Paicaví para que se reconozca ofi-
cialmente como humedal urbano, 
con el objetivo de avanzar en las ac-
ciones que permitan su resguardo y 
protección. Una vez que se declaró 
admisible en marzo, la autoridad 
ministerial tuvo un plazo de 6 meses 
para su tramitación. Luego y tal 
como establece la Ley de Humeda-
les, obteniendo la declaratoria el 
municipio penquista podrá realizar 
la modificación correspondiente al 
Plan Regulador Comunal (PRC).

iniciativa o a petición del municipio 
respectivo, en atención a la gran im-
portancia que tienen para el medio 
ambiente) era el 28 de julio del año 
pasado, el cual fue ampliado por tres 
meses por el mismo ministerio (Re-
solución Exenta 758/08.07.2022). 

“No compartimos dicha resolu-
ción, entendemos que en este esta-
do de emergencia, al igual que los 
municipios, existen muchos equi-
pos de Gobierno trabajando en te-
rreno y desplegados para enfrentar 
la contingencia, pero hay materias 
que no pueden dejar de ser atendi-
das y que no debería ser un proble-
ma gestionarlas de manera paralela. 
Como gestión municipal el tema me-
dioambiental es una de nuestras 
prioridades y en base a eso hemos 
realizado diversas acciones, ahora 
necesitamos que el ministerio pue-

Más de 2.500 damnificadas 
reciben kit de higiene 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Implante coclear: recupera la audición  
de 190 personas en menos de una década

CIRUGÍA Y DISPOSITIVO ESTÁN CUBIERTOS POR GES Y LEY RICARTE SOTO

“Matías nació sordo, tenían un 
leve porcentaje auditivo en el oído 
derecho, prácticamente no escu-
chaba nada, había que dar gritos 
muy elevados para que pudiera es-
cuchar. Ahora puede escuchar has-
ta el ruido de un ave en el campo”, 
afirmó Luz Eliana Araneda, madre 
de un menor de 9 años, que recibió 
un implante coclear, además de un 
audífono en 2018. 

Como Matías Álvarez ya se con-
tabilizan casi 200 personas que 
en menos de una década han re-
cibido en el Hospital Regional el 
implante coclear, técnica que hoy 
se celebra a nivel internacional 
en recuerdo del primer procedi-
miento de este tipo realizado en 
1957 en Francia.  

En ese entonces, se insertó un 
pequeño hilo de cobre en la cóclea 
(encargada de la función auditiva 
en el oído interno) de una persona 
totalmente sorda, quien pudo per-
cibir algunos sonidos.  

Ahora la técnica involucra un 
pequeño dispositivo electrónico 
que se pone bajo la piel del pacien-
te para estimular las terminaciones 
nerviosas de la cóclea y proporcio-
nar la sensación de sonido a una 
persona totalmente sorda o con 
deficiencias auditivas, trabajo que 
está cambiando la calidad de vida 
a cientos de personas.   

De hecho, detalló Luz Eliana Ara-
neda, entre los beneficiados con el 
implante coclear también están 
sus padres. “Mi mamá después de 
adulta quedó sorda y mi papá, por 
una enfermedad profesional tam-
bién”, dijo y agregó que ambos re-
cuperaron la audición.  

 
Un largo proceso  

Felipe Navarrete, fonoaudiólogo 
y coordinador del programa de im-
plante coclear del Hospital Regio-
nal, detalló que desde 2013, mo-
mento en que se inició el programa 
en el nosocomio local, se contabi-
lizan 190 personas implantadas. 

Ricardo Alarcón, otorrino y jefe 
del programa de implante coclear 
en el Hospital Regional, explicó 
que son candidatos al implante co-
clear aquellos pacientes a los que 
ni el audífono les permite escu-
char, personas con sorderas pro-
fundas de distinta naturaleza que, 
previo al implante, son evaluadas 
desde el punto de vista anatómico, 

FOTO: HGGB

Niños y adultos que ni con audífono pueden escuchar sonidos son canditados a la 
cirugía. Un mes después de la operación, cuando se activa el dispositivo, los 
pacientes vuelven al mundo de los sonidos. 

naturaleza de la sordera, red de 
apoyo, condición psicológica y las 
expectativas que tienen.  

“Luego de eso, son postulados a 
la plataforma de la Ley Ricarte 
Soto, que los califica para el im-
plante y lo envía para poder ejecu-
tar la operación”, dijo Alarcón. 
Agregó que el resultado es casi al 
100%, lo que se comprueba al mes 
de operación cuando se realiza el 
encendido del aparato. 

Si bien la prueba de sonido del 
implante coclear es un hecho que 
la mayoría de los pacientes y sus 
familiares recuerda con emoción, 
el proceso, especialmente, para 
los sordos de nacimiento es am-
plio, pues además deben apren-

der el lenguaje.  
El encendido del implante co-

clear, que se instala a través de 
una cirugía que dura cerca de 
150 minutos, es la primera fase de 
muchas que vendrán para la re-
cuperación del joven, pues aho-
ra tendrá que iniciar una rehabi-
litación. 

Inicialmente, con el implante 
“escuchas mucho ruido, porque 
el cerebro tiene que aprender a 
reconocer las voces, para que 
pueda escuchar correctamente, 
normalmente tres meses”, co-
mentó Alarcón.  

El tratamiento en niños puede 
llegar de 5 a 7 años porque deben 
desarrollar el lenguaje, mientras 

que en los adultos, que ya conocían 
el lenguaje es más rápido puede 
llevar entre 6 y 18 meses su rehabi-
litación. 

En el caso de Matías Álvarez, ex-
plicó Navarrete, aún está en reha-
bilitación, proceso que involucra el 
desarrollo de habilidades auditi-
vas a las que no habría tenido ac-
ceso sin el implante coclear y, tam-
bién, al desarrollo de habilidades 
comunicativas como es el lengua-
je, vital en la etapa escolar y para su 
desarrollo social.  

Tras cumplir con la etapa tera-
péutica existe el proceso de calibra-
ción del implante que es perma-
nente y que se realiza, al menos, 
una vez por año. 

Además, hay que considerar que 
los implantes que se están usando, 
que tienen origen norteamerica-
no, tiene una vida útil de 20 años en 
su parte interna, por lo que Ma-
tías Álvarez deberá someterse des-
pués a una cirugía. La zona exter-
na dura diez años e incluye cambio. 

 
Acceso y proyecciones 

Cabe destacar que los niños 
hasta 4 años acceden al implante 
coclear de forma gratuita a través 
del GES (Garantías Explícitas de 
Salud) a una cirugía que tiene un 
costo mínimo de $15 millones en 
el sistema privado, mientras que 
adultos y adolescentes lo pueden 
conseguir, también de forma gra-
tuita, con la Ley Ricarte Soto. 
También existe financiamiento 
Junaeb o Fonasa - Minsal para 
otros pacientes. 

Tras una disminución de proce-
dimiento por pandemia, en 2022 se 
realizaron 30 implantes cocleares 
y se estima que la cantidad podría 
aumentar en el presente año, labor 
para la que están preparados los 
equipos de otorrino, pabellón, fo-
noaudiólogos, psicólogos, entre 
otros profesionales, administrati-
vos, técnicos y auxiliares, que con 
su labor devuelven a una persona 
al mundo de los sonidos.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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PIDEN PRESENCIA POLICIAL EN ESPACIOS CONSIDERADOS PATRIMONIALES 

En el último tiempo las galerías 
del centro urbano de Concepción 
se han visto afectadas por una se-
rie de robos a sus locales comercia-
les. Así como lo reconocieron algu-
nos locatarios y la presidenta de la 
Cámara de Comercio, se trata de un 
hecho sin precedentes. 

“Estamos súper preocupados por 
el aumento de los robos a los loca-
les comerciales, con asalto a clien-
tes y transeúntes. Y esto no pasaba, 
en las galerías no existía este tipo de 
casos. Los robos eran prácticamen-
te en el paseo peatonal”, relató la 
presidenta de la Cámara de Comer-
cio de Concepción, Sara Cepeda. 

 
La ciudad de las galerías 

Concepción se caracteriza por 
ser la ciudad de las galerías, te-
niendo 46 en su plano. Estas, como 
venas, interconectan práctica-
mente todo el centro urbano la-
tente de la ciudad, configurando 
así un imaginario local que, desde 
1940, viene a conformar parte de 
nuestra cultura.  

Se pueden encontrar desde calle 
San Martín hasta Avenida Los Ca-
rrera, siendo muchas de ellas un 
atajo hacia calles intermedias 
como Barros Arana, Freire y Maipú. 

Históricamente, sus extensiones 
fueron destinadas para el comercio 
de la zona, cines y cafés, puntos de 
encuentro y transacción. En la ac-
tualidad, ya no existen los cines 
(más que sus espacios abandona-
dos o reutilizados), pero las cafete-
rías y el comercio están presentes 
en un gran espectro de servicios, 
productos y marcas. 

Sin embargo, algo que también 
ha caracterizado a las galerías, al 
menos este último tiempo, son las 
sensaciones de inseguridad y au-
mento de robos hacia los locales 
comerciales. 

Eso es lo que ha sucedido al me-
nos en las galerías aledañas al pa-
seo Barros Arana y las que se en-
cuentran en el casco histórico de 
la ciudad. 

Así lo comentó Eulogio Inzunza, 
quien trabaja en su local comercial 
de la Galería Internacional hace 25 
años, a la entrada de la Galería Ca-
racol. “Hace dos meses me robaron 
mercadería en plena luz del día. Es-
taba mi secretaria cuando me roba-
ron la primera vez”, recordó. 

Explicó que las veces que le han 
robado, siempre es en la dinámica 
de hurto. En el momento de la dis-
tracción, es cuando los malhecho-
res han sustraído cajas con merca-
dería de su tienda. 

Sara Cepeda explicó que la inse-
guridad podría haber aumentado 
debido a “la poca presencia de ca-
rabineros en la ciudad, sobre todo 
ahora en enero y febrero”, lo cual 
agregó se debe por la contingencia 

de los incendios forestales.  
Sin embargo, “esperamos que 

en marzo podamos contar con 
mayor presencia de carabineros 
en el centro de Concepción. Esta 
es la ‘Ciudad de las Galerías’ y si las 
galerías no van a dar seguridad a 
los clientes, la gente no vendrá al 
centro y los locales van a seguir ce-
rrando”. 

Según información brindada 
por la Primera Comisaría de Ca-
rabineros de Concepción, encar-
gada de monitorear los actos de-
lictivos de la cuadrícula del casco 
histórico de la ciudad, que com-

prende Avenida Los Carrera, Lin-
coyán, San Martín y Orompello, 
comparando los meses de enero y 
febrero en los años 2022 y 2023, los 
números de denuncias se man-
tienen parejos. 

Para ejemplificar, según la in-
formación brindada, en el año 
2022 se registraron 43 denuncias 
por robo con fuerza, 30 con robo 
por violencia y 70 por hurto. En la 
misma línea, en el año 2023 se han 
registrado 45 denuncias por robo 
con fuerza, 29 en robo con violen-
cia y 56 en hurto.  

Como se expone, los números 

no se han disparado en el casco 
histórico como se estimaría. Sin 
embargo, a pesar de esto, la sensa-
ción de inseguridad en las gale-
rías se explicaría, según la presi-
denta de la Cámara de Comercio, 
por la poca presencia policial y de 
guardias, la gran cantidad de co-
mercio ambulante, y el hecho que 
era muy poco frecuente el robo 
dentro de las galerías. Ese punto lo 
vino a cambiar todo. 

 
Modernización de galerías 

Algo que también ha llamado la 
atención, es el poco mejoramien-

FOTO: RAPHAEL SAIERRA P.

Locatarios de las galerías históricas de Concepción 
reconocieron la sensación de inseguridad, y los motivos van 
desde la presencia de ambulantes, ausencia de personal 
policial y hurtos que hasta hace un tiempo no eran comunes.

to de las galerías de la ciudad. Al 
respecto, Alina Salazar, quien tra-
baja en el puesto 24 de la Galería 
Alessandri, comentó que “estamos 
en el centro y la galería no está en 
condiciones. La gente realmente 
no entra por el aspecto de la gale-
ría, es muy oscura, y la luz es muy 
importante”. 

La presidenta de la Cámara de 
Comercio manifestó que se está 
trabajando actualmente en un 
proyecto de modernización de ga-
lerías. “Estamos con un proyecto 
ahora con la Cámara de Comercio 
a través de Sercotec que es para el 
mejoramiento de las fachadas de 
las galerías de Concepción. La-
mentablemente la galería Ales-
sandri no salió favorecida porque 
el edificio es público, entonces no-
sotros no podemos intervenir en 
esa galería”, aseguró.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SENSACIÓN DE 
INSEGURIDAD 
Aumenta entre 

locatarios de galerías del 
centro penquista.

Delincuencia genera inseguridad 
en las galerías del centro penquista
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UNA GRAN RECEPCIÓN DE NIÑOS Y NIÑAS HA TENIDO LA ACTIVIDAD RECREATIVA 

Festival internacional de títeres deleita 
a familias que asisten al Teatro EMG
Desde el lunes pasado, y hasta este domingo 23, se desarrolla la octava edición de la cita, con una 
función diaria en el frontis del emblemático recinto. Es organizado por la compañía Los Fantoches y  
la Municipalidad de Concepción, con la colaboración de la Corporación Semco.

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

LOS TÍTERES tienen un rol estelar en las funciones que  
se realizan frente al Parque Ecuador.

HASTA ESTE DOMINGO se presentarán las funciones en el 
Teatro Enrique Molina Garmendia.

NIÑAS Y NIÑOS  
disfrutan de una 
tradición teatral.
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56 mil 831 animales con necesidad de ali-
mentación es el acumulado de 
las Regiones del Maules, Bio-
bío, La Araucanía y Los Ríos.

ÚLTIMO REPORTE SITUACIÓN SILVOAGROPECUARIA

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl

12 mil 39 animales están 
actualmente con necesidad 
de alimentación en la Re-
gión del Biobío, producto de 
los múltiples incendios que 
se han registrado en la zona 
durante este mes. Esto se-
gún el Reporte Parcial de la 
Situación Silvoagropecua-
ria que entrega el Instituto 
de Desarrollo Agropecuario 
(Indap), durante la emer-
gencia, y  actualizado al 24 
de febrero de 2023. 

En el detalle, son más de 
7 mil 607 aves y 2 mil 60 va-
cunos los animales que, se-
gún el catastro del Indap, 
están con necesidad de ali-
mentación a nivel regional; 
junto con otras especies: 
ovejas (891); cabras (846); 
cerdos (466); y equinos 
(169). 

“Este ministerio, al quin-
to día del comienzo de los 
incendios, comenzó a ges-
tionar camiones con la ali-
mentación para los anima-
les (...) Se sigue trabajando 
en esto. Viene una segunda 
oleada, que está en pleno 
curso, de entrega de forraje 
de alimentación. También 
hemos incluido el sector 

Más de 12 mil animales  
con riesgo de alimento 
tras incendios en el Biobío

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ministerio de 
Agricultura y 

Gobierno 
Regional 
estudian 

formas de 
ayuda para los 

productores 
afectados. 

Indap cifró 144 
corrales 

destruídos, 
hasta ayer, 

desde El Maule 
a Los Ríos.  

Continúa en pág. 14
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EXPOSICIONES CASA DEL ARTE

El viernes 13 de enero se presentó en la Casa del Arte la inauguración de la exposición 
"Diálogos e imaginarios", con la curatoría de Samuel Quiroga Soto. La muestra llegó 
en el contexto de la Escuela de Verano “Voces, imaginarios y territorios”. 

“Diálogos e imaginarios” es una invitación a mirar, sentir, pensar y discutir respecto 
de la escena local de las artes visuales. Teniendo presente que toda elección es 
parcial y subjetiva, se seleccionaron obras de la colección de la Pinacoteca y de 
creadores locales, para reflexionar respecto de las problemáticas artísticas y las 
coyunturas que movilizan o han movilizado a las y los artistas que territorializan el 
Biobío. La invitación que hacemos es a un diálogo entre los imaginarios creados e 
instalados y los nuevos modos de imaginar nuestro territorio.

La muestra se encuentra abierta al público y permanecerá en exhibición en la Sala 
Tole Peralta de la Casa del Arte hasta el próximo 27 de febrero. 

Exposición “Diálogos e imaginarios”

Las imágenes de Escámez: 
Ilustraciones, grabados y pintura, 
1945-1973
Pinacoteca UdeC
/ Sala Sala Julio Escámez, Casa del Arte

Canción para mi bosque muerto
Sandra Santander
/ Sala CAP, Casa del Arte

Intervención de la Colección 
Colonial de la Pinacoteca UdeC
Pinacoteca UdeC
/ Sala Marta Colvin, Casa del Arte

Zona Costera
Bienal Concepción, Arte & Ciencia
/ Sala 3, Casa del Arte

HASTA EL DOMINGO 
26 DE FEBRERO

HASTA EL DOMINGO 
5 DE MARZO

HASTA EL DOMINGO 
26 DE FEBRERO

HASTA EL DOMINGO 
5 DE MARZO

SERIE PAISAJE TARDÍO
Jorge Pasmiño

Obras en diálogo entre 
Valeria Murgas y Marta Colvin
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Presupuesto de  
$9 mil millones 
Es el acordado en el consejo de 
ministros de la Comisión Nacio-
nal de Riego para ir en ayuda de 
las regiones afectadas por los 
incendios.

NÚMERO TOTAL DE ANIMALES CON NECESIDAD DE ALIMENTACIÓN
ESPECIE/REGIÓN ARAUCANÍA ÑUBLE BIOBÍO MAULE LOS RÍOS  TOTAL

AVES 13.444 6.001 7.607 116 110 27.278

OVEJAS 4.956 2.001 891 3.549 95 11.492

VACUNOS 4.287 2.706 2.060 1.399 187 10.639

CABRAS 480 238 846 1.573 - 3.107

CERDOS 1.771 202 466 45 - 2.484

EQUINOS 65 1.234 169 349 14 1.831

TOTAL 25.003 12.382 12.039 7.001 406 56.831 

NÚMERO TOTAL DE ANIMALES MUERTOS
ESPECIE/REGIÓN ÑUBLE BIOBÍO ARAUCANÍA MAULE LOS RÍOS TOTAL

AVES 8.257 7.092 1.246 20 0 16.625

VACUNOS 97 359 1.515 3 4 1.978

CABRAS 13 174 117 289 - 593

OVEJAS 85 179 96 61 0 421

OTROS 0 340 0 - - 340

CERDOS 48 139 118 12 - 33

EQUINOS 58 8 9 19 0 94

CONEJOS - 29 4 - - 33

JABALIES 2 - - - - 2

BURROS 0 1 0 0 - 1

TOTAL 8.560 8.321 3.105 414 4 20.404 

CARACTERIZACIÓN CULTIVOS AFECTADOS
REGIÓN BIOBÍO ÑUBLE ARAUCANÍA MAULE LOS RÍOS TOTAL

PROD. FORRAJERA 841,2 339,5 579,0 200,6 5,0 1.965,3

FRUTALES 159,7 634,7 23,3 8,4 - 826,1

CEREALES, LEGUMBRES

Y C. INDUSTRIALES 89,8 180,9 369,8 0,5 - 641,0

HORTALIZAS 113,1 39,0 5,4 6,4 - 163,9

TOTAL 1.203,8 1.194,1 977,5 215,9 5,0 3.596,2

INFRAESTRUCTURA PRODUCTIVA AFECTADA
REGIÓN CORRALES BODEGAS INVERNADEROS

ARAUCANÍA 31 163 77

LOS RÍOS 0 0 0

ÑUBLE 41 228 55

BIOBÍO 66 542 244

MAULE 6 7 1

TOTAL 144 940 377

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

apícola por su relevancia”, 
manifestó el ministro de 
Agricultura, Esteban Valen-
zuela, respecto al trabajo 
que ha realizado el Ejecuti-
vo para ir en ayuda de los ga-
naderos que han visto com-
plicado su abastecimiento 
de alimento. 

“Durante la próxima se-
mana es la segunda oleada 
de todo este aporte en ali-
mentación”, aclaró el minis-
tro. 

Asimismo, el secretario 
de Estado se refirió a los 
aportes en dinero que di-
rectamente ha realizado el 
Indap a los ganaderos y agri-
cultores de la zona.“Esta se-
mana viene el segundo 
aporte entre $100 mil y $400 
mil. El promedio es de casi 
$300 mil, es decir que es bas-
tante alto por sobre el tope. 
Va a ser dos de esas entre-
gas, por lo cual estamos ha-
blando de en torno a los 
$700 mil a la mayoría de es-
tos actores”. 

El jefe de la cartera agríco-
la informó a Diario Concep-
ción la aprobación de un 
presupuesto para ir en ayu-
da directa del sector silvoa-
gropecuario afectado por 
los incendios.  

“Lo que viene va a ser más 
significativo, fue parte de lo 
que conversamos con el go-
bernador regional del Bio-
bío (Rodrigo Díaz). Hemos 
acordado en el consejo de 
ministros de la Comisión 
Nacional de Riego (CNR) un 
monto de $9 mil millones 
para un programa específi-
co para Ñuble, Biobío y La 
Araucanía. La afectación es 
bastante millonaria, enton-
ces van a existir fondos con-
vergentes con el Gobierno 
Regional para poder repo-
ner infraestructura, inver-
naderos, establos”, detalló 
el ministro de Agricultura. 

 
Gore 

“El concepto es que el Go-
bierno Regional tiene que 
estar donde no llegan los 
ministerios, porque si no lo 
que nos va a pasar es que va-
mos a empezar a competir y 
va quedar demasiada gente 
afuera”, señaló Rodrigo 
Díaz, gobernador regional 
del Biobío, sobre las líneas 
de trabajo que han estable-
cido con el Ejecutivo para ir 
en ayuda del sector agríco-
la y ganadero de la zona. 

“La mayoría de las trage-

cha de quienes son formali-
zados y que pueden de reci-
bir ayudar a través de las 
instituciones del Estado es 
extremadamente importan-
te, porque eso nos va decir 
quienes quedan más de-
samparados. La obligación 
es que nadie se nos quede 
afuera”. 

 
Daños a nivel nacional 

Según consigna el repor-
te de Indap, entre las regio-
nes de El Maule hasta Los 
Ríos “se han catastrado un 
total de 89 mil 965 cabezas 
animales, compuesto por 
vacunos, ovejas, cabras, cer-
dos, equinos, asnales y aves. 
De los cuales, 20 mil 404 han 
muerto por efecto del fuego, 
donde el 81% corresponde a 
aves, seguidos por un 10% 
de vacunos, 3% cabras, 2% 
de ovejas y otros y un 2% de 
cerdos. Se evidencia que un 
total de 56 mil 831 animales 
requieren alimentación”. 

De la misma forma, en in-
fraestructura productiva, 
se ha constatado la pérdida 
de 70 mil 723 kilómetros li-
neales de cerco de alam-
bres destruidos en las dis-
tintas regiones. También, 
se ha constatado la pérdida 
de 144 corrales, 940 bode-
gas y galpones y 377 inver-
naderos. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Viene de pág. 13

7 mil 607
es el número que corresponde a aves que están con necesidad de ali-
mentación en el Biobío.

$700 mil
es el monto promedio que recibirán los agricultures y ganeros de la 
Región, por aportes de Indap.

dias ocurren en zonas urba-
nas, entonces el Estado está 
prediseñado para reaccio-
nar bien ahí. Lo que nos va 
a pasar es que la gente que 
vive en la zona rural, alguna 
está vinculada al Ministerio 
de Agricultura, principal-
mente a través de Indap, 
pero no tan vinculada al Mi-
nisterio de Economía en 
materia de fomento”, agregó 
Díaz, sobre la necesidad de 
un trabajo en conjunto con 
la cartera de agricultura. 

Díaz también se refirió a 
uno de los principales pro-
blemas que se ha presenta-
do al momento de realizar 
catastros en el sector rural 
para gestionar los aportes 
del Estado y dijo que “una 
cantidad muy significativa 
de las personas que viven 
en la zona rural no tiene tí-
tulos de dominio, porque 
tienen acciones de dere-
chos, o son sucesiones, en-
tonces determinar la bre-
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DEL 3 AL 5 DE MARZO EN EL SECTOR BELLAVISTA DE TOMÉ

Manteniendo su esencia identitaria, 
pero regresando a la presencialidad lue-
go de su última edición en vivo el 2020, 
el Festival Plural desplegará un genero-
so y destacado cartel de artistas locales 
y nacionales los próximos días en  Tomé. 

En detalle, el evento, que ya tuvo un 
par de jornadas previas como La Bien-
venida hace casi una semana atrás, se 
realizará del 3 al 5 de marzo en distin-
tas locaciones de dicha comuna coste-
ra. “Luego de nuestras versiones vía 
streaming, volvemos a la presencialidad 
y lo hacemos cargados en el sentido de 
la duración de esta octava edición. Es 
decir, cuando lo hacíamos en vivo, con-
centrábamos todo en una sola jornada 
y a veces algunos sideshows previos, 
pero ahora se dividirá en varios días”, 
dijo Enzo Carrasco, director del colec-
tivo Buena Tela y cabeza del evento ra-
dicado en Tomé. 

Es así que el primer día, en la Plazo-
leta La Rana de Bellavista y desde las 
18.00 horas, se presentarán los proyec-
tos regionales Despejado, Bitácora Ce-
leste, Casi Lola y Gata Jazz. Mientras 
que la segunda jornada, pactada para 
el sábado 4 desde las 16.00 horas en el 
Sindicato de Trabajadores de Bellavis-
ta, será el turno de Matiah Chinaski & 
DJ Pérez, Animales Exóticos Desam-
parados, Tapia Roots, Congo Mapu, Ar-
temisa y Átomo. 

La jornada de cierre tendrá lugar en 
la Fábrica de Paños Bellavista Oveja 
Tomé - desde las 14.30 horas- con Ca-
mila Moreno, Aerobica, Charly Bena-
vente, Pau, Poder Fantasma, Emky Ro-
lack, Zebra 93, Constanza Nicolet, Cen-
tella, Catalina, Diavol Strain y Tepivn. 
Todas las presentaciones, de todos los 
días, son con entrada liberada y abier-
ta a todo público. 

“Además de ampliarnos en días, 
como colectivo Buena Tela siempre nos 
hemos caracterizado por darle un sen-
tido de pertenencia al evento. Desarro-
llarlo en un barrio emblemático de la 
comuna es algo que nos enorgullece y 
queremos resaltar. De ahí también, para 

FOTO: FACEBOOK CAMILA MORENO.

Organizado por el colectivo Buena Tela, el evento en su versión 8 retoma el feedback de la experiencia en 
vivo con un generoso cartel de artistas y bandas locales y nacionales, todo con entrada liberada. 

te,    que gente de otras latitudes también 
lo conocieran, lo digital eliminó las ba-
rreras geográficas del festival, de que tu-
viera una mayor resonancia. La virtua-
lidad nos dio la posibilidad de analizar 
y sacarle más provecho al evento”. 

No es menor para nada que un festi-
val local lleve ocho años de trayectoria, 
principalmente, levantado a pura auto-
gestión. “En su momento fue una idea 
súper vaga y nunca pensamos que lle-
garíamos a esto, ha adquirir la impor-
tancia que tiene dentro de Tomé y de la 
Región, al igual que del país, ya que re-
cibimos en las convocatorias más de 
100 propuestas a nivel nacional. Algo de 
ruido hacemos con el evento. Es un 
poco ‘chocante’ que partimos desde lo 
mínimo hasta alcanzar lo que estamos 
viviendo ahora con un line up bastan-
te potente”, cerró Carrasco.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Con versión extendida: Festival  
Plural vuelve a la presencialidad 
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ANIMALES EXÓTICOS DESAMPARADOS se presentarán el día 4 de marzo 
a partir de las 16.00 horas en el Sindicato de Trabajadores de Bellavista.

La grabación vía streaming 
de su séptima versión, se 
hizo en la Fábrica de Paños 
Bellavista Oveja Tomé.

Por los afectados en los 
incendios forestales, Plural 
estará abierto a recibir 
diversos aportes.

Para conocer más detalles 
del evento, seguir sus redes 
sociales y su sitio web 
festivalplural.cl.

FOTO: @PABLOIOB

CAMILA MORENO será uno de los números principales de la jornada 
del domingo 5 en la Fábrica Bellavista Oveja Tomé, desde las 14.30 horas.

aprovechar su carácter patrimonial, 
que las diferentes jornadas serán itine-
rantes y en distintos puntos -hitos em-
blemáticos e históricos de este sector- 
de Bellavista”, destacó Carrasco. 

Poder retornar al formato presencial 
tiene a los organizadores de Plural con-
tentos y expectantes. “Se nos estaba ol-
vidando, en cierta manera, del feedback 
con el público, las bandas y también la 
presión que genera hacer un evento 
de estas características. Igual no es 
menor la cantidad y calidad de artistas 
que participarán, queremos que todo 
salga de la mejor manera posible y que 
el público lo disfrute”, expresó el di-
rector de Plural. 

A modo de balance de lo que signifi-
có el período en modalidad virtual, el 
miembro del colectivo Buena Tela refle-
xionó que si bien fue una época difícil 
e incierta, igual sirvió para enriquecer 
aún más el evento. “De conocerlo más 
en profundidad interna y externamen-
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“Esta vez logramos 
confraternizar un poco 
más con los jugadores, 
y es nos alegra mucho”. 
Waldo Sailer, director.

“Todos los puntos que 
gane me servirán para 
mi objetivo que es 
volver al top 1 senior”. 
G. Ambiado, tenista.

CAMPEONATO ITF SENIOR 200

Arrollador está siendo el paso del 
penquista, Gonzalo Ambiado, en el 
ITF Senior 200 que por estos días se 
desarrolla en el Club de Tenis Con-
cepción. El jugador local, primer 
preclasi�cado de la categoría 50-
55 años (donde ostenta el puesto 85° 
del mundo), consiguió su tercera 
victoria consecutiva y este sábado 
irá por una nueva corona en el cir-
cuito senior chileno. 

En un encuentro que se extendió 
por menos de una hora, el dueño de 
casa derrotó por un contundente 6-
0 y 6-1 a Patricio Bello (N°2130 de la 
categoría), para quedar a tan solo 
un triunfo de revalidar el título en  el 
Parque Ecuador. 

Ambiado aprovechó la inconsis-
tencia del servicio de su rival, y con  
un juego donde varió derechas pro-
fundas y un sólido revés, se llevó 
sin problemas el encuentro jugado 
en la cancha 3 del recinto. Comodi-
dad que ha disfrutado en todo lo 
que va de torneo, donde en el debut 
superó por un doble 6-0 a Rodrigo 
Abrigo, y por 6-1 y 6-0 a Waldo Ve-
lero,  segundo favorito. 

Ambiado encendió
la aplanadora y va
por la corona
El penquista Gonzalo Ambiado arrolló en la semi�nales del 
certamen que se juega en el Club de Tenis Concepción, donde 
hoy buscará su segundo título consecutivo.

 FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

 
Productiva semana 

“Estoy contento por esta nueva 
victoria, ganar este torneo me sirve 
bastante porque me permitiría de-
fender los 200 puntos del año pasa-
do, así es que me falta un último 
paso para cumplir la tarea. Además 

podría ir tranquilo a los dos tor-
neos que jugaré próximamente en 
Santiago, un ITF 400 en marzo y un 
700 en abril, tras los cuales preten-
do quedar dentro de los 20 mejores  
del mundo y apuntar a volver al top 
1 el próximo año”, manifestó Gon-
zalo Ambiado luego de su triunfo.  

La raqueta local destacó además 
el nivel organizativo del evento.  “La 
organización está espectacular, 
nada que envidiar a los ITF de San-
tiago ni otros países de Sudaméri-
ca. Hablamos de un nivel superior”, 
aseveró el jugador que este sábado 
se medirá ante Alejandro Torres en 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

el cierre del Round Robin de la se-
rie 50-55 años. La victoria le asegu-
ra el campeonato. 

Al cierre de esta edición se dispu-
taban las �nales de los dobles, en 
tanto que durante esta jornada se 
jugarán las de�niciones de todas 
las categorías de individuales. 

Waldo Sailer, vicepresidente del 
club de Tenis Concepción y director 
del torneo, se mostró conforme con  
lo exhibido hasta el momento, fal-
tando un día para su término. 

“El torneo está espectacular. Pese 
a la contingencia de los incendios 
forestales, recibimos un total de 55 
jugadores en ocho categorías, lo 
que nos permitió gestionar la com-
petencia bajo la modalidad de 
Round Robin, donde en vez de jugar 
un partido e irse para la casa si per-
dían, los tenistas juegan tres y has-
ta cuatro dependiendo de los gru-
pos. Algo que los tiene muy conten-
tos”, sostuvo. 

“Esta es la cuarta edición del 
evento, segunda desde que somos 
categoría 200 y creo que vamos por 
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GONZALO AMBIADO  
marcha �rme rumbo al 
bicampeonato en el ITF 
Senior 200 del Parque 
Ecuador. Una victoria 
hoy le dará el título.
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Voley UdeC sigue con Juan Ignacio Armoa  
y potenciará el ámbito formativo en 2023

Universidad de Concepción 
anunció la continuidad de Juan Ig-
nacio Armoa, exitoso entrenador 
del vóleibol de la casa de estudios. 

El técnico argentino viene de una 
tremenda temporada 2022 con sus 
pupilos, alcanzando un Nacional 
Universitario masculino en la Casa 
del Deporte y un subcampeonato 
en el certamen femenino, jugado en 
Temuco.  

A su vez, a nivel damas la institu-

categoría del país y han debido 
luchar desde la región. 

Pero el enfoque no solo tiene que 
ver con la selección mayor, sino que 
también con las series juveniles de 
UdeC, trabajando con las promesas 
del vóleibol forero.  

El propio Armoa estará a cargo 
de las sub 19 y sub 13, mientras que 
su asistente en el plantel de honor, 
Miguel Dávila, será el adiestrador 
de las categorías U17, U15 y mini.

 FOTO: CEDIDA

ción consiguió quedarse con la co-
rona en la Copa Alemania 2022 y te-
ner seleccionadas nacionales para 
distintos certámenes. 

Los desafíos para este año se-
rán, entonces, mantener o mejo-
rar aquellas prestigiosas posicio-
nes en el circuito universitario. 
Sin embargo, otro reto será ex-
pandir esos rendimientos a las 
respectivas ligas A1, donde se mi-
den con los mejores en la máxima 

UNO DE LOS PENQUISTAS DE SELKNAM
Selknam, el representante nacio-

nal en el desafío internacional 
rugbista, jugará hoy frente a Pam-
pas de Argentina a las 18:00 horas en 
el Estadio Municipal de La Pintana 
por la segunda jornada del Super 
Rugby Américas. Iñaki Gurruchaga 
tendrá nuevamente acción después 
del positivo debut del pasado do-
mingo, en el cual fue titular en zona 
de ataque. 

“Había ganas, ansiedad, nervios. 
Muchas ganas de poder explayar 
todo lo que se ha trabajado y entre-
nado estos meses. Estoy muy con-
tento por el equipo, se disfrutó, se 
pasó bien dentro de la cancha y muy 
contento por haber podido partici-
par y aportar al equipo, ser uno más 
de esta tribu”, dijo a Diario Concep-
ción acerca de la victoria por 45-10 
sobre American Raptors. 

Ese fue el debut y en casa, con el 
jugador de Old John’s desde el inicio. 
“Fue un rival de primer año en la 
SLAR (ex nombre del torneo). Había 
pocos partidos para analizar, poca 
información, pero nosotros salimos 
a la cancha a hacer lo nuestro, a po-
ner en juego lo practicado, subir la 
intensidad y demostrar todo eso, 
más enfocados en lo interno que en 
el rival”, agregó. 

Pese al resultado, el talentoso pi-
lar fue autocrítico y sostuvo que el 
quince chileno pecó de “muchos 
errores no forzados y habrá que tra-
bajar mucho todos los aspectos 
donde estuvimos bajos, pensando 
en lo que viene más adelante”.  

“Fue un partido intenso, el prime-
ro de un largo torneo, fue un piso y 
el próximo debe ser un escalón más 
arriba”, advirtió.  

Por la segunda de las catorce fe-
chas de la fase regular del SRA, ten-
drán al frente a Pampas, en lo que es 
recién el inicio del camino de la 
franquicia santiaguina para defen-
der el vicecampeonato.  

Los trasandinos, por su lado, vie-
nen de superar a Cobras Brasil XV 
por 41-21. “Va a ser un partido don-
de se van a jugar los 80 minutos, 
habrá que disputar cada minuto, 

Gurruchaga 
listo para  
otra fecha 
del Rugby  
Américas

no pudo ser partícipe de la ante-
rior edición debido a una lesión. 
Por eso, siente que “queda harto por 
trabajar y desarrollar para el cam-
peonato y tengo muchas ganas de 
poder seguir esforzándome y apor-
tar. Estoy contento por seguir cre-
ciendo y estar ahí con mi familia, 
mis amigos”, valoró. 

FOTO: ARCHIVO / LUKAS JARA M.

Jugador de Old John’s que disputa el torneo más importante 
del rugby continental, habló en la previa de la segunda fecha, 
donde buscará otro triunfo hoy ante Pampas de Argentina. 

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

cada detalle va a contar”, manifes-
tó el penquista. 

En lo personal, cree que estas ins-
tancias de carácter internacional 
“son oportunidades que se deben 
aprovechar. Estoy agradecido de 
haber podido partir jugando y dis-
frutar los minutos que jugué”. 

Cabe destacar que Gurruchaga 

Los dirigido por Nicolás Bruzzo-
ne también se deberán ver las caras 
con Peñarol Rugby (campeón vi-
gente), Dogos XV, Cobras Brasil XV 
y Yacare XV. Serán dos ruedas de 
enfrentamientos y el sueño de qui-
tarse la espina y coronarse como 
los mejores apenas arranca. 

Mientras tanto, el otro local selec-
cionado por los rojinegros, Cristó-
bal Game, continúa sin entrar en 
las citaciones debido a problemas fí-
sicos, pues tuvo que operarse la ro-
dilla por una lesión de meniscos.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Juzgado de Familia de Concepción, causa rit. C-2569-2022 citación 
audiencia de parientes, juicio sobre cuidado personal día 7 de Marzo 
de 2023 a las 08:30  horas sala N°5, menor Katalina Andrea Barra 
Aedo ,run  24.830.287-9. La secretaria. 

El líder acerero no 
descansa y vence a 
Naval en amistoso

Huachipato debía defen-
der la punta este fin de se-
mana enfrentando a Unión 
Española, pero el duelo fue 
suspendido, como todas las 
actividades masivas de la 
zona que requieran seguri-
dad, por los incendios fo-
restales en el Biobío. Pero el 
acero no perdió el tiempo 
ni el ritmo y venció a Naval 
en partido amistoso dispu-
tado a puertas cerradas en 
el CAP. 

Fueron 4 tiempos de 40 
minutos cada uno, donde el 
ancla -flamante campeón 
del Octogonal del Bío Bío- 
sorprendió abriendo la 
cuenta a través de Jonathan 
Valdebenito. Esos dos pri-
meros tiempos se cerraron 
a favor del local con goles 
de Mateo Acosta, Antonio 
Castillo y Maximiliano Ro-
dríguez. 

Luego ambos cambiaron 
muchas piezas y los side-
rúrgicos se desataron con 

FOTO: HUACHIPATO FC

PREPARANDO EL DEBUT CONTRA MELIPILLA

 Fernández Vial sumó nue-
vos nombres y llegó a cerca 
de 30 profesionales en su 
plantel, listos para ser pre-
sentados en su Tarde Auri-
negra de mañana, a las 18 ho-
ras, en Collao ante Naval. 
“Será raro jugar sin público y 
que sea online, pero hay que 
entender la situación por la 
que pasa nuestra zona y, gra-
cias a Dios, lo de los incendios 
ha ido bajando”, expresó el 
portero Nery Veloso. 

Los últimos en sumarse 
son el portero Manuel Torres 
(Colocolito), el defensa Brian 
Torres (Unión Compañías) y 
el volante Alexander Concha 
(San Marcos). También esta-
ría listo el experimentado vo-
lante de quite Carlos Gómez, 
que pasó por Cobreloa, San-
tiago Morning, Unión Espa-
ñola y el fútbol boliviano. Es-
taba entrenando con los juga-
dores del Sifup. 

Veloso apuntó que “llevo 
un mes en Vial y en ese tiem-
po ya te das cuenta lo fanáti-
ca que es su gente y seguro 
que se mueren de ganas por 
estar en el estadio. Nosotros 
también queremos ese en-
cuentro, empaparnos de eso 
y será una Tarde Aurinegra 
distinta a todas, pero quere-
mos entregarles un buen es-
pectáculo en este partido”. 

¿Qué se encontrará el hin-
cha aurinegro? El ex cam-
peón con Huachipato indicó 
que “hemos ido creciendo 
con los juegos amistosos y se 
ve que este es un grupo joven, 
pero con muchas ganas de 
revancha, que siempre inten-
ta ser agresivo, no da ningu-
na pelota perdida... Quere-

Veloso anticipa esta 
presentación “online” 
con 4 nuevos nombres 
Recibirán mañana a Naval en el Ester Roa con casi 30 jugadores 
profesionales, incluyendo los que se sumaron ayer. El portero habló 
de esta fiesta, de la suspensión del juego con Iberia y de cómo se ha 
visto el equipo en estos primeros encuentros amistosos.

mos ser ese equipo que pide 
la hinchada”. 

Este fin de semana debe-
rían estar jugando contra Ibe-
ria y no se pudo. Veloso ma-
nifestó que “es complicado, 
porque nos habíamos plani-
ficado bien, a los tiempos que 
corresponden y para Iberia 
esto es un regalo que les cayó 
del cielo. Es incómodo, pero 
si es por lo que pasa en las zo-
nas afectadas por los incen-
dios hay que entenderlo y 
aceptarlo”. 

Sobre ese mismo punto, 
acotó que “siempre hay que 
buscar el lado positivo y esta 
fecha debe servir para pre-
pararnos bien y también para 
mirar a los futuros rivales. So-
bre todo, a Melipilla. El debut 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

siempre es difìcil porque sa-
bes los nombres del rival, 
pero no cómo se paran ni a 
que juegan. Esta vez pode-
mos aprovechar que sí ten-
dremos ese conocimiento”. 

La “Maquinita” de Jo-
nathan Orellana ya ha jugado 
tres encuentros amistosos en 
esta pretemporada. Primero 
derrotó al club Marcelo Paga-
ni, de Barrio Norte, y luego 
cayó  a puertas cerradas con-
tra Huachipato en el CAP y la 
UdeC en el Ester Roa. El de-
but ferroviario será el domin-
go 5 de marzo, a las 18 horas, 
visitando a Melipilla, en esta-
dio aún por confirmar.  

Participarán este año 
en Segunda, con un 
solo ascenso y dos 
caerán al amateur.

equipos
14
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anotaciones de Brayan Pal-
mezano, dos nuevos goles 
de Rodríguez, doblete de 
César Huanca y tantos de 
Cris Martínez y Nicolás 
Baeza. 

Terminada la práctica, el  
técnico del ganador, Gusta-
vo Álvarez, expresó que 
“este juego sirve mucho 
para mantener el ritmo fut-
bolístico y, más que superar 
al rival, lo importante es su-
perarnos individualmente, 
mantener nuestra idea y 
con ello imponernos”. 

Recordemos que Hua-
chipato tiene campaña per-
fecta en el torneo local, con 
4 victorias en igual número 
de encuentros, pese a con-
tar con dos partidos me-
nos, pues también tiene 
pendiente un juego contra 
Colo Colo. Naval, en tanto, 
prepara el torneo de Ter-
cera B que comenzará en 
abril y mañana jugará con-
tra Fernández Vial.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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Santoral: Néstor

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Setop Farma  
• Barros Arana 289

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

13/21 11/26
LOS ÁNGELES

13/29
SANTIAGO

12/29
CHILLÁN14/30

RANCAGUA

12/29
TALCA

15/25
ANGOL

12/23
TEMUCO

9/17
P. MONTT

10/23
DOMINGO

12/23
LUNES

12/23
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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